

EL SEMBRADOR

ORGANO DE LA CONFEDERACION NACIONAL DE TRABAJADORES Y CAMPESINOS

AÑO 1o. No.4

PANAMA, 21 DE ENERO DE 1943

VALE 5 Cts.

Importancia de la Rotación de Cultivo

Lección Para Todos los Tiempos

por
JUSTAVO ANGUIZOLA

Nada es tan demostrativo, ni lo habrá por muchos años, para las demás naciones de la tierra, particularmente para aquellos pueblos de extensión geográfica pequeña, que el cuadro viviente de Francia en estas horas decisivas de la humanidad. He allí una lección que debe ser aprendida punto por punto, para así mismo ser evitada. Un poderío militar, considerado la mayor fortaleza de la Democracia, se encontraba profundamente carcomida por la baja política y la intriga, una solidez económica que se estimaba capaz de enfrentarse a las más angustiosas situaciones, estaba minada por escandalosas operaciones fraudulentas, y una organización social que creía evitar las dificultades de su tiempo por medio de la huelga, oculta al mundo la de-

cadencia de un estado de cosas que la civilización y el genio del hombre trataban de cambiar y que luchaba por sostenerse al través de la inercia y los grandes intereses creados puestos en juego desde hace un siglo. Al amparo de la "libertad", los partidos dominantes llevaban a cabo un libertinaje el que cada seis meses tenía como preludios la instauración de un nuevo gobierno y como corolario el escándalo de un cuantioso desfalco, cuya noticia llegaba a los rincones del mundo como la más alta significación de la democracia en acción. Las delaciones estaban al orden del día. Nada se podía organizar, nada se podía criticar porque los descontentos y los despechados, aprovechaban aquellas iniciativas, puestas en juego por hombres de gran energía y a quienes no era ajena la tormenta cercana.

(Pasa a la Pág. 2)

por J. M. PAREDES

"Trabajar diligentemente en la ocupación a que Dios nos llame es trabajar bajo la vigilancia de Dios mismo, con la confianza de recibir un premio eterno".

La política, dentro de nuestra agricultura incipiente, será el factor que determinará nuestro progreso agrícola, mediante una distribución agraria en una proporción que le permita al campesino desarrollar su trabajo con miras hacia una vida social mejor, respaldado por un grupo de técnicos agrícolas, de manera que la parte principal de su cometido, sea el de inculcar en el labrador un conocimiento metódico de sus propios sistemas de labranza; es decir, hacerlos rechazar la vieja costumbre de trabajo como medio de subsistencia y nada más, tan arraigado dentro de nuestro campesinado, remplazándola por el ideal del trabajo como fin en sí mismo, que debe ejecutarse por su valor moral y social; y prepararlo para que pueda hacer uso de los implementos modernos, de experimentos científicos, enseñándoles primero, la mejor forma de hacer germinar la semilla con sus métodos rudimentarios, lo cual se puede conseguir preparando un plan bien elaborado sobre la rotación de los cultivos,

que fue la base de la revolución agrícola, etapa esta a que no ha llegado nuestra agricultura.

Prescindir por ahora del uso de maquinarias, abonos químicos, injertos y todas aquellas cosas constituidas científicamente, porque nuestro campesino no está aún preparado para recibirlos.

Se evoluciona por etapas, lo cual nos indica, que tenemos primero que evolucionar los métodos rudimentarios de nuestros campesinos, y pasarlo a otro plano cuando tenga una concepción mejor del cometido que se le quiere hacer llenar.

La rotación de los cultivos, es la forma apropiada para revolucionar la agricultura en nuestro medio, porque sería trabajar en el mismo campo en que se agita cotidianamente nuestro labrador, porque este sistema de labranza puede desarrollarse en su propia lengua. La labranza por medio de la rotación del cultivo, daría por ahora buenos resultados, ya que requiere mayor extensión de tierras lo que daría mayor producción, porque se sembrarían indistintamente, cuatro, seis,

ocho o diez productos diferentes dependiendo la producción cuantitativa de la extensión territorial que posea el agricultor; habrá menos tierras incultas y más sociabilidad entre los campesinos.

La rotación de cultivos permitiría al labrador aumentar en forma considerable para sembrarlo del mejor pasto que se pueda producir en estas latitudes, semillas del cual se encargaría de distribuir entre los agricultores del Departamento de Agricultura, lo mismo que otras semillas de productos que se adapten firmemente en nuestro clima y a las condiciones físicas de nuestra tierra. Los sistemas de irrigación y desagüe serán empleados, pero especialmente en aquellos lugares donde la tierra sea más rebelde para la germinación; dichos sistemas debían ser enseñados a los agricultores más hábiles, para que éstos a la vez lo transmitan a otros agricultores y puedan ser usados en su propia región de acuerdo con las condiciones topográficas del terreno que habitan.

EDITORIAL

FE EN NUESTROS PROPOSITOS

Nadie puede abrirse paso, cualquiera que sea la actividad que proyectemos realizar o que realicemos ya, si no hay fé, si no hay convencimiento, firmeza y decisión en realizarlo. Es axiomático aquello de que para hacer creer algo a alguien es preciso que quien pretende hacerlo creer esté bien convencido. Esto confirma la gran verdad ya dicha y sostenida de que "Sólo lo que sale del corazón, va al corazón". Por qué, pues, empeñarnos en triunfar, en ir arriba, en llegar a la meta si no tenemos fé? Es preciso creer y creer de verdad y afirmar con la seguridad del convencido.

La fé moverá las montañas decía San Pablo y esta ha sido una de las más

grandes verdades de los seguidores de Cristo y en ella se ha basado toda la grandeza y la gloria de la religión Cristiana. Así es como se han formado las religiones, los partidos políticos, los gremios, las asociaciones y así han realizado sus propósitos todos los revolucionarios conscientes de la humanidad: En las artes, en las letras y en las ciencias.

Es fé, pues, y perseverancia lo que se necesita. Firme voluntad de llegar. Deseo de cumplir con una misión en la vida, y honradez, mucha honradez antes que todo con nosotros mismos. Así no costará trabajo ser honrados con los demás. La misma seguridad que

(Pasa a la Pág. 2)

Sobre Organización Obrera y Campesina

Refiriéndonos a las luchas de clases a través de la historia, tenemos que convenir que en todos los tiempos se ha tratado y se trata de buscar la solución más apropiada para tan trascendental problema. Muchos años de luchas y de sufrimientos han pasado hasta el presente para mejorar un poco la situación miserable e injusta de una mayoría dispersa y casi en su totalidad ignorante, inicuamente tratada y explotada por una minoría más preparada y mejor organizada, habíamos en términos generales, que ha sabido siempre mantenerse a la cabeza defendiendo a todo trance y por todos los medios, sus intereses creados.

Se ha alcanzado ya, aunque de manera muy lenta, algunas ventajas en favor del proletariado; a veces debido a circunstancias que han sido aprovechados por elementos de nuestra clase, otras a hombres superiores que se han inspirado ante los horrorosos cuadros que nos ha traído el progreso falto del equilibrio necesario entre una minoría poderosa e injusta y una mayoría paupérrima y desorganizada. Hombres que al alcanzar el puesto supremo de un pueblo han tratado de interponer sus benéficas influencias en la formación de un mundo mejor y de que exista una verdadera justicia social que permita al

(Pasa a la Pág. 7)

El Sembrador

Organo de la Confederación Nacional de Trabajadores y Campesinos de la República de Panamá

DIRECTOR GERENTE

Miguel Higuero G.
SUB GERENTE

Antonio Tejada E.
ADMINISTRADOR

David Abad Jr.

AGENTE GRAL. EN COLON: SUB-AGENTE GEN. EN

Pablo Morales G.

Apartado Postal 1476 - PANAMA.

SUB DIRECTOR

Pedro A. Barsallo
JEFE DE REDACCION

Bernabé Pérez C.
TESORERO

Tobías Monge

AGENTE GRAL. EN COLON: SUB-AGENTE GEN. EN

Antonio de León B.

Teléfono 3392

Impreso en la Editorial "La Moderna S. A." — Panamá, R. de P.

FE EN NUESTRO

nos da nuestro propio convencimiento y dará seguridad a los que nos escuchan y habrá comprensión y lealtad y firmeza y amor a nuestra causa.

Los desmayos son signos inequívocos de desnutrición o de lo que es lo mismo, de debilidad. El futuro nunca podrá ser turbio para los que saben ver con los ojos del corazón. Si alguna vez flaqueamos, nunca es tarde para reparar el mal. Pero hagamos algo. Vivamos en constante actividad, que el mundo actual es de decisiones, de puntos de vista, de proyecciones, de algo. La inanición mata el espíritu y un espíritu muerto no se

convierte en NADA como muchos creen, sino que se hace dañino para todos. Es un parapeto que se aprovecha para cualquier cosa. Nunca probablemente para algo bueno, porque para ser elemento constructivo necesitamos pensar y sentir de manera positiva, edificante. Vayamos siempre hacia el punto más alto. Las águilas se remontan para mirar mejor, mientras más alto o más lejos está el punto de mira, más amplia es la visual.

Si no podemos conseguir que la montaña venga hasta nosotros, vayamos nosotros hasta la montaña.

tre en desastre el eclipse total ha llegado en Toulon.

Si estos desgraciados sucesos lograron hacer mella en un gran pueblo, creador de la libertad organizada como Francia, muy fácilmente pueden hacer presa en un pueblo pequeño, sin poderío militar, sin imperio colonial, y sin recursos económicos poderosos como Panamá; y así han de aceptarlo los temperamentos más recalcitrantes de nuestro medio. Entre nosotros, el aquilamiento de las funciones públicas y el ejercicio de una honrada vida ciudadana se ve entorpecido siempre por agitadores y bochinchosos de profesión. Hay en nues-

Economía Libre o Economía Dirigida?

Reproducido de la Revista del BANCO NACIONAL DE COSTA RICA, una de las más importantes de América en asuntos financieros.

—por Enrique L. Marshall—

(Continuación)

Durante el siglo XX se agravan las dificultades propias del siglo anterior. Aparece ahora el concepto de la economía dirigida, fundado en una nueva concepción de las funciones del Estado. No se trata ya de que

tro medio ciudadano que desgraciadamente reúnen condiciones propicias para provocar situaciones semejantes a las que precedieron al colapso de Francia, ello sólo rinden culto a la intriga y el soplo, y su Dios es el provecho propio. Al amparo también de la palabra Democracia, sus esfuerzos se multiplican por destruir, o por lo menos echar a un lado, a los hombres de carácter y de valor civil, con la excusa banal de que se encuentra amenazada, como si en tal caso, sus ejecutorias les exigieran tan sagrado deber. Esta Confederación Nacional de Trabajadores y Campesinos ha sopor-tado ya los dardos venenosos arrojados por el arco de la pasión y la envidia, es necesario estar alerta, nuestro pueblo, que aun no ha sido corrompido hasta no poder distinguir la virtud del mal, sabe perfectamente que bajo nuestra bandera se cobijan hombres que aspiran sólo, al mejoramiento de todos los panameños, con singular desinterés personal y sin ambiciones políticas de ninguna especie.

Esa desgraciada lección de aquel gran pueblo, debía servir de freno a las pasiones de los que quieren trastocar planes tan altruistas como los que se empeña en llevar a cabo esta organización.

Bazar
NUEVA YORK

Ave. Central y Calle
22 Este.

ARTICULOS BARATOS.

el Estado tome tales o cuales medidas que signifiquen la realización de una política económica y de una política social. Se trata de ir más allá. Se quiere que el Estado coordine y discipline todas las fuerzas económicas del país, a fin de asegurar el predominio del interés colectivo sobre el interés privado; de luchar en mejores condiciones, dentro de mercado internacional con las demás economías nacionales y de promover, por la aplicación sistemática de un plan racional, el fomento de la vida económica del país a fin de asegurar a la colectividad el más alto standard de vida posible dentro de las condiciones particulares en que cada pueblo lucha por mejorar su estado económico. Esta coordinación y disciplina de la vida económica nacional, bajo la acción directiva del Estado, es lo que se llama la economía dirigida.

Se puede definir también como la economía nacional racionalizada. Racionalizar una economía es organizarla de tal manera que haya, dentro de ella, perfecta coordinación entre los medios y los fines, entre la producción y el consumo, evitando todo dispendio inútil de tiempo, de energía y de riqueza. Toda economía, hasta la economía de consumo del más modesto hogar, es susceptible de ser racionalizada. Los partidarios de la economía dirigida quieren racionalizar todas las actividades privadas y públicas que integran la economía nacional. Se trataría de un plan de amplias proporcio-

nes. Una economía nacional racionalizada es precisamente lo contrario de una economía libre.

La complejidad creciente de las relaciones de orden económico, engendradas principalmente por el progreso técnico unida a las dificultades originadas por la acción opositora de las masas proletarias movidas por ideal socialista, han creado en el último tiempo, sólo todo en Europa, que se cuenta además agobio por las complicaciones financieras que le dejó por herencia la guerra europea, un ambiente de escepticismo en relación al régimen capitalista. Se duda que en adelante pueda continuar manteniéndose el equilibrio de la vida económica bajo el régimen de la libre concurrencia. A lo cual hay que agregar, con M. Lucien Brocard, "no sólo han cambiado las condiciones técnicas y económicas de la producción, han cambiado igualmente los espíritus, las costumbres, la manera de poner en acción los mecanismos del régimen capitalista en forma menos mesurada, con menos espíritu de lealtad, de sabiduría, de prudencia: mal engendrado sin duda por la crisis, pero también por otras causas, y que contribuye a la agravación de la crisis".

Los partidarios de la nueva tendencia no se contentan, como observa con razón el autor citado, con pretender organizar toda la vida económica nacional, bajo la tutela del Estado. Pretenden ir más allá; a la or-

(Pasa a la Pág. 3)

BARBERIAS:

CHUCUCHUCU

CALLE B. No. 9

AMERICA

Parque Santa Ana

Los mejores barberos de la ciudad lo tratarán con esmero y cuidado. Nuestra especialidad es la higiene.

Háganos una visita y quedará complacido.
Proprietarios: Julio Guerra y Américo Rodríguez.

CASA SPORT S. A. MUEBLERIA

Edificio antigua ferretería Duque, Ave. Central, No. 20

Ofrecemos muebles con precios razonables y facilida-

des de pago. Disponemos de bonitos juegos de

Recámara, Comedor, Sala y Living Room

en modelos preciosos y variados

No compre sin visitarnos antes.

Las Vitaminas, factores esenciales en la Alimentación de los pueblos en guerra

por el Prof. Dr. don
JOSE G. y SABADEL.

(Continuación)

Las dolencias, por faltas de vitaminas producen siempre trastornos orgánicos, y muchas veces graves y fatales, convirtiéndose en epidemias cuando por diferentes causas, la vida alimenticia de los pueblos, ha sido mal dirigida, deficiente o incapaz, produciendo en consecuencia enfermedades generales características de infantilismo, raquitismo o idiotez, sobre todo en aquellos pueblos que por la guerra, los puede afectar la prueba grave de la avitaminosis. El organismo humano, no puede fabricar vitaminas porque no es capaz de hacer la síntesis, debe recibirla de afuera, sólo le es posible al organismo humano, retener o almacenar cierta cantidad en él para hacer la liberación a medida de sus necesidades. Las vitaminas generalmente son suministradas por ellos,

para el consumo del organismo humano.

Diferentes causas influyen, en la necesidad más o menos apremiante, que tienen de ellas, los organismos, según raza, edad, estados patológicos, composición ingerida etc. Diremos en general que una alimentación pobre en grasas pero que tenga vitaminas puede equilibrarle a un adulto y más aun en los adolescentes y niños, la ingestión preferente de proteínas e hidratos de carbono ingeridos influyen sobre la necesidad de Vitaminas A y C y sobre todo, de la vitamina B. Que diferentes vitaminas son solidarias entre sí, pudiendo por lo tanto suplir las unas a las otras.

Trastornos grandes del metabolismo, precursores de la muerte han sido evitados por la aplicación, a su tiempo, de las vitaminas.

EL ESCORBUTISMO o enfermedad por avitaminosis o falta de la vitamina C anti-esorbútica, es de la más antiguamente conocida y aunque no se sabía su origen, en el año 1249 fué descrita por Sire de Yoinville y a mediados del siglo XVI el médico Vente la atribuyó a carencia alimenticia de vegetales frescos, en el siglo XVII se decretó en Inglaterra que para todos los navegantes era obligatorio el consumo de limones,

para prevenir con este alimento, el escorbuto. El escorbuto en los adultos y la enfermedad de Bariow (escorbuto infantil) no tiene más diferencia que la de ser de caracteres más energéticos en los adultos y por lo que, a la alimentación se refiere, diremos que una dietética apropiada, rica en el factor C, que es idéntica al ácido escorbico, puede evitar tan grave mal.

Los alimentos que lo contienen son principalmente y entre los vegetales, los limones, naranjas, tomates, repollo, cebolla, lechuga, espinaca, arvejas, gérmenes del trigo y papas. (La leche fresca entre los de origen animal, para el escorbuto del niño), lo que se quiere significar, es que no faltan los cultivos de dichos vegetales, ya que teniendo para el abastecimiento evitaremos este posible trastorno de la salud pública.

LA XEROFATALMIA, otra dolencia vitamínica, por falta del factor A, en el organismo. Es enfermedad de los ojos en los niños. Los vegetales dan una sustancia previtamínica la Carotina, que activada, en los organismos humanos, por una enzima del hígado (carotinas) se convierte en la vitamina A. Los vegetales necesarios son: Zanahorias, espinachas, tomates, naranjas, cacao, maíz, maní, por contener el elemento que activado es, el anti-xerofáltico o vitamina A.

EL RAQUITISMO, otra dolencia por cierto bien notoria, propia como podría mos decir, para ser desarrollada en tiempo de guerra, si no se tiene la precaución de que, no falte la alimentación en los pueblos, siendo enfermedad infantil y del crecimiento, se caracteriza, por trastornos de la osteogenesis pudiendo dar como resultante una deformación esquelética por escasez de vitamina D en la alimentación. El antirraquítico factor D, que en un principio fué privativo en posesión, únicamente en el aceite de hígado de bacalao, hoy se sabe la contiene también, la levadura de cerveza. La esgoterina que es sólo una previamina, que necesita irradiarse para que se transforme en activa vitamina D. se encuentra en el carnezuelo del centeno y en los hí-

gados de pollo y de algunos pescados.

LA NEURITIS (vulgarmente el beriberi) se sabe que es producida por falta de la vitamina B, de los americanos, llamada anti-neurítica o antiberibérica y que corresponde a la B.1 de los europeos. Una avitaminosis del factor B provoca casi espontáneamente el beriberi y son preferentemente las naciones descuidadas en la alimentación, las que sus pueblos la sufren y también as que debido a regímenes de guerra, tiene casi como único alimento el arroz, empleándolo descortinado. Los alimentos apropiados son: la levadura de cerveza, el afrecho del arroz, gérmenes de cereales, lentejas espinacas, zanahorias, cebolla, maní, pan completo entre los vegetales, además del aceite de hígado de bacalao que fue donde primeramente fue hallado dicho factor.

La vitamina G, de los americanos que es igual al factor B.2 de los europeos,

sirve como de utilización nutritiva, glucorreguladora y existe en los mismos vegetales que contienen los del B pero preferentemente y en mayor cantidad, en las espinacas. Se caracteriza la vitaminosis del B.2, en el organismo en el paro del crecimiento, desnutrición, pérdida de peso etc. A esta vitamina B.2, se le considera de utilización nutritiva. Otros factores, los F. H. K. son de propiedades características. La vitamina E de fertilidad y reproducción para poseerla; el organismo necesita de los vegetales, gérmenes de trigo, aceites de maíz de olivas, de nueces y también aceitunas y nueces. Para la H, levaduras y patatas, este factor tiene la propiedad de ser antiséptico.
(Pasa a la Pág 7)

**Bazar
BENGALA**

Ave. Central y Calle "H"
VISITENOS.

Villalobos y Linares

ABOGADOS

Oficina: Calle 6a. y Ave. "A"
Panamá.

Atiende asuntos administrativos, civiles, comerciales y criminales.

SEDERIA MIRAMAR

JOSE WONG

Avenida Central y Calle "H"

TELA DE HILO Y OPALO BLANCO

BODEGA

Contigua a la Cantina El Muelle

Toda clase de licores finos Nacionales
y Extranjeros.

Prop: JOAQUIN JIMENEZ

ALMACENES EL GLOBO

Ave. Central — Antiguo Panazone

Artículos de todas clases a precios económicos,
para Navidad y Año Nuevo.

BARBERIA LA EUROPEA

Administrador: ARISTIDES VERNAZA

CULTURA, CONFORT E HIGIENE

Calle 17 Oeste 70

CANTINA ISTMEÑA

Licores finos de todas clases — Visítenos
con sus amigos.

Avenida Central y Calle M.

Si todos hicieran lo que Pascualito

Dícese que Pascualito era un montuno que jamás había venido a esta ciudad, pero que con motivo de la "Construcción del Tercer Juego de Exclusas" en la Zona del Canal, Pascualito fué uno de los tantos miles de obreros que emigraron de sus localidades natales con el propósito de prestar sus servicios en tan magna obra, procurándose al mismo tiempo un mejor medio de vida.

Cuando Pascualito llegó a la Ciudad de Panamá, sintió como si la sangre se hubiese paralizado en sus venas al contemplar la magestuosidad de tantos y tan apañados edificios; la pavimentación y belleza de tantos e interminables calles; la continua circulación de carros y el incesante deambular de ese enjambre de peatones que pueblan sus calles.

Absorto en la contemplación de este nuevo y hermoso panorama, que en su vida jamás había soñado; tuvo un momento de lucidez al pensar que para conocer mejor la ciudad convendría disponer del tiempo necesario para ello.

Pascualito no se desanimó en su propósito, antes por el contrario, trabajó con más ahinco. Consiguió algunas horas extras con su Capataz, que mucho lo estimaba por su amor y consagración al trabajo. Al terminar su primer mes de la

bores Pascualito había ahorrado el dinero que le permitiría disponer de una semana para efectuar el recorrido que deseaba.

Durante la semana de inspección nuestro montunito tuvo lugar suficiente para conocer los Barrios de San Felipe, El Chorrillo, Santa Ana y Calidonia. (Téngase presente que el Barrio de Calidonia incluye las secciones Guachapalí y San Miguel).

Al reanudar su trabajo en la Zona del Canal, no se advertía en el semblante de Pascualito aquella peculiar alegría de su primer mes de labores. Pascualito estaba triste. Todos sus compañeros de trabajo así lo reconocían, más ninguno de ellos conocía el origen de tan repentino cambio.

Pascualito seguía triste y callado, día tras día. Su temperamento afable comenzó también a sufrir alteraciones. Hasta el constante ruido de las máquinas le causaba disgusto. Su salud comenzó a resentirse en tal forma, que el día menos pensado sus amigos tuvieron que cargar con él para el Hospital Gorgas. Fué una tarde... aquella tarde en que Pascualito dando gritos desesperado, tenía todas las apariencias de un demente. "Pobre Pascualito", fué la frase que, impregnada de sinceridad, brotó de los labios de sus amigos de trabajo.

Ya en el Hospital, uno de

sus amigos, su compañero de cuarto, se interesó por que el examen le fuera practicado a Pascualito el día siguiente. Mientras tanto, el paciente fué recluso en la "Sala para Obreros Latinos" del Hospital Gorgas.

Antes de abandonar a su amigo, José, que así se llamaba el compañero de cuarto de Pascualito, se acercó a éste y le dijo: Compañero, ya el Doctor X te examinó en forma que no dejara qué desear, si no fuera... Si no fuera por qué?, interrumpió Pascualito, si no fuera porque se me considera loco por la sencilla razón de haberse equivocado el Doctor X, quien diagnostica posible locura en un caso que, como el mío, se ha originado en la pérdida de mis facultades sino en el desastroso estado en que han quedado mis nervios desde la semana aquella en que me dediqué a conocer toda la ciudad y me enteré de ciertas cosas cuya existencia no se justifica según mi libre opinión. Creo que si todas las demás personas que impavidas contemplan esos bochornosos cuadros hubiesen sentido esa desagradable sensación que desde entonces vengo yo sintiendo, ésta que a primer vista parece bella e higiénica ciudad no se hallaría en estado tan lamentable como el que observé en mi recorrido, ni yo me encontraría recluso en este Hospital como presunto demente.

Pascualito hablaba en forma terminante, pero a pesar de todo su amigo José permanecía inmóvil, sin comprender los motivos que tenía su amigo para producirse así.

Queriendo acabar con este estado de cosas que tanto le intrigaba, José pidió a su amigo que le hiciera conocer el origen de su enfermedad. Durante todo el tiempo transcurrido, fué ese el primer momento en que Pascualito se veía forzado a hacer tal narración. Se trataba de un amigo que en momento oportuno le rendía culto a la amistad, sin tener en cuenta la pérdida que significaría para él las horas dejadas de trabajar.

Perdona, amigo José, si

no soy lacónico en esta narración que enseguida paso a hacerte, con toda la fidelidad que el caso demanda, a pesar de mi formal promesa de no contárselo a nadie; pero cuando hice esta promesa no había pensado en tí, en el interés que pudieras tener en esta información.—Veamos: Cuando yo no había salido de mi aldea, cuyas viviendas son eternamente refrescadas y purificadas por las brisas montañesas, adquirí la costumbre de ir a visitar con mucha frecuencia a mis vecinos a su regreso de esta Capital, para oírlos hablar acerca de sus gigantescos edificios, de sus bellos almacenes, calles y avenidas, parques y cines jardines de cervezas y carreras de caballos, de sus hospitales y PREVENTORIOS tan grandes como bien situados. Al escuchar estas narraciones me sentía algo así como transportado a un mundo de felicidad que yo no puedo describir. Comenzó a augurarme el más vivo deseo de conocer a esta ciudad y no desmayé en mi propósito hasta ver coronada esa gran aspiración de mi vida. Aquí me tienes amigo José, antes triste que regocijado al conocer Panamá, la "ciudad alegre y confiada" como dijera uno de nuestros más destacados políticos.

Sí, José, estoy triste muy triste, porque jamás pensé que seres humanos pudieran vivir como esas miles de miles de personas que habitan en El Chorrillo, en Guachapalí, en Calidonia, en San Miguel y otros lugares. Que yo, siendo montuno, solamente puedo comparar con los chiqueros donde criamos los chanchos en nuestros campos. Al contemplar esta lamentable realidad, he podido comprender la razón por la cual un

hospital tan grande como el Hospital Santo Tomás se ve a diario en la penosa necesidad de rechazar a muchos enfermos y esté el Retiro de Matías Hernández lleno de dementes.

Pero esto no es todo, amigo mío; hay algo más que aumenta día tras día ese torrente inagotable de enfermos. Me refiero al lugar en donde está ubicado el PREVENTORIO NACIONAL, (recuérdese que prevenir significa entre otras cosas: evitar, impedir, pero jamás propagar), el cual lugar, según opinión, no es el adecuado para un establecimiento de esa clase. Tú has de saber José, que al Preventorio están llegando diariamente infinidad de personas que desgraciadamente padecen enfermedades contagiosas y que a muchas de ellas, al llegar antes de que esté abierto dicho establecimiento, poco les importa infestar sus alrededores con sus esputos; lo que constituye un gravísimo peligro para la salud pública en todo tiempo, porque si es verano, la brisa se encarga de esparcir los microbios y si es invierno, las aguas que corren por las calles van esparciéndolos; y lo que es peor aún, el peligro que constituyen esos manantiales de microbios para la chilquillada inocente cuyos padres permiten que se revuelque en esas aguas cuando llueve.

Soy montuno, José, lo reconozco; ignorante también, así es la verdad, pero tengo para mí la creencia de que todo cuanto se diga de nuestro interior y de su falta de higiene, no es ni la sombra de lo mucho que sobre este mismo tema puede decirse acerca de las condiciones de vida en esta ciudad. Considero más salu-

(Pasa a la Pág. 7)

C U P O N

CERTAMEN "MISS VICTORIA" PARA 1942

Nombre de la candidata

Candidata de

Firma del votante

Deposite su voto en La Voz de Panamá

DECORACION INTERIOR AUTOMATICA

Contratista. Todo lo relacionado con el ramo de pintura a máquina. Especialidad en salones de residencia y anuncios comerciales.

CESAR REMON

AVE. CENTRAL No. 46 — Primer Piso

BAZAR EDISON

Salsipuedes.

ARTICULOS DE TODAS CLASES

CANTINA EL LABERINTO

Se atiende la clientela con esmerada prontitud y se sirve toda clase de licores nacionales y extranjeros. Venga a vernos y quedará complacido.

Prop. PLINIO CERRUD.

Calle "B" No 80

Refranes de por allá Remansos..

Por
Moisés Castillo

"Y si me querei, por que no me tumbai?...."

Lavando estaba en el río...
— Oh qué suerte la de Juan, cuando nunca podía verla dueña de la soledad!...
Lavando estaba en el río...
Dónde estaba su mamá?
Preparando la merienda para el campestre yantar...
Lavando estaba en el río...
Dónde estaba su papá?...
Con la mozada en el monte desyerbando el arrozal...
Suerte la de Juan Crescencio la de encontrarla al pasar el lavadero del río en tan cara soledad!
Medio veladas tenía en su corpiño de olán las dos frutas de sus senos —tentación de Satanás;— y se plegaba en sus muslos su falda de tafetán, con la indiscreción del agua que la besaba al pasar.
Sobre la piedra inclinada era un ritmo al restregar su cintura nayadina: dale que dale y que da sobre la piedra el "manduco", con un ritmo musical.
'Qué suerte la de encontrarla en aquella soledad, bajo la sombra del guabo y del higuérón triunfal!
Hablarle quiso y no pudo 'Qué cosas quería hablar; si nunca antes pudo verla en tamaña soledad!
La primer frase de amor

quiso el mancebo ensayar, mas su voz se le volvía, como el nudo de un dogal; pero como el Dios amor siempre recursos nos da Juan se inclinó en la ribera y s epuso a dibujar sobre la arena del río caminos de soledad; Después tomó piedrecitas y se las puso a arrojar, pues cuando callan los labios del pretendiente rural, las piedras tienen las frases que no pudieron brotar; una sonrisa una piedra, una, dos, diez, veinte más!
Una le pegó en la frente... Ella le miraba mal!...
Otra le pegó en la boca... Ella le miraba mal
Otra le pegó en la cumbre de aquel seno angelical. Ella tembló electrizada!
Otra le pegó...! no más!, que la muchacha se puso loca de furia infernal, y con toda aquella fuerza que pudo de sí arrancar, díjole: "SI ME QUEREI, DI POR QUE NO ME TUM. PAI?"

MOISES CASTILLO.
Panameño.

Marzo de 1942.

Juan R. Cervera

ABOGADO — ATTORNEY
AT LAW

Oficina: Carlos A. Mendoza
No. 49-B.

Tel: 8835 — Panamá.

Sombras

Cuando todo sea silencio en esta sala sombría; cuando todo se haya despedido, hasta la luz, y la brisa y el eco de tu voz; cuando ya ni las miradas se detengan ante la enorme puerta cerrada... qué triste estará todo, como un templo olvidado que antes diera a las almas un amable refugio y una azul ondulación de fé..

Yo bajaré entonces las gradas del recuerdo. Yo despetaré con mi aliento las paredes dormidas. Y profanaré con mis manos el polvo que amoroso cubre siempre en la ausencia la olvidada desnudez de las cosas que un día hemos deseado y otro día se quedan no más allí....

Y dejaré correr las horas olvidada y absorta en el silencio embrujador de las sombras.... Cómo es triste y dulce evocar lo que ha sido, lo que pudo llenarnos sabiamente, en un instante de infinita alegría; lo que en el silencio de la noche también hizo humedecer nuestra amlohada con tibias y sinceras lágrimas.

Te vas! Las mañanas se han tornado oscuras y tristes. Así en mi alma se harán muy densas las tinieblas cuando te hayas ido tú. Que no se acerquen más nuestras almas, que nos queden solamente los mejores recuerdos. Mi alma está repleta hasta los bordes.... En mi pecho como nunca reina una alegría nueva y milagrosa. Vete! Déjame sola con mi inmensa dicha!

Que nos envuelva cariñosamente la sombra del recuerdo!

Lo efímero, lo irrealizado, eso nos pertenece más... Las heces saben siempre mal.....

Romance Veraguense

Por Juan Zin Gracia

Para mi dilecto amigo. Don Moisés Castillo, romancero Nacional

brindándoles mucha plata para que escuche en respuesta "GUENO DIGASELO A TATA".

Voy a invitar a Moisés Castillo, el de la Chorrera A hacer conmigo una jira Por los campos de mi tierra; pues quiero que éste mimado de las diosas de los versos, describa en lindo romance las bellezas de mi pueblo

Es cierto que allá no hay Chorro como en la Chorrera, en cambio verá llanuras cubiertas de verde hierva;

Yo quiero también que vea los bellos atardeceres las brumosas mañanitas y las muy lindas mujeres; quiero que vea mis montañas azules cual firmamento que arrogante se levantan en reto eterno a los vientos.

Quiero que mire bailar la famosa mejorana y escuche el Mesano puro al compás de la guitarra; quiero vea la campesina al compás de la guitarra; que carga lata en rodilla y que saboré el sancocho con yuca, ñame y tortilla. Los pozos de agua salada voy a llevarlo a que vea que curan el reumatismo y hasta la vista aclarean; también lo quiero llevar si es que viajar no le arredra a que admire el monumento que llaman "Barco de Piedras".

Quiero verlo en una junta rodeado de muchos brazos y dos mozas que le invitan a hacer con ellas TRES PIASOS. Sin tardar las enamore

Quiero que escuche el tambor cantado de una mulata y que vea bailar el SUESTE por la gente de cutarras.

Y si bailan REBOLCONA ya verá danza tamaña ante ella quedando absorto por su ritmo y elegancia.

Quiero que escuche puyar al campesino ignorante que apenas siente la puya su ingenio aguza al instante quiero que pruebe el NONOCO como también nel pujillo que sepa lo que es CHILATE y chicha con BEJUQUILLO; quiero que vea la mestiza de esas bien refistuleras que le tire cuatro dengues sacudiendo las polleras.

Allá encontrará motivos para sus versos sin tasa una sabrosa MISTELA amigos y buena casa;

Para invitar a MOISES solo me falta la plata pues quiero que al ir allá ningún detalle haga falta; con todo tengo confianza que esto ha de ser algún día ya que pienso en un domingo ganarme la Lotería; esto habrá de suceder aunque la suerte no quiera y así poder invitar a Moisés el de Chorrera a hacer conmigo una jira por los campos de mi tierra y pueda ya describir de mi pueblo las bellezas.

La Mesa. Noviembre 30 de 1942.

ALMACEN 5 Y 10 CENTAVOS

TODA CLASE DE ARTICULOS PARA REGALOS

AVE. CENTRAL No. 44

APARTADO 962 — TELEFONO 682

PANAMA IMPORT & EXPORT CO.

Peicher Kardonski Ghitis Ltda. Importadores

PEICHER, KARDONSKI, KHITIS, LTDA.

Importadores y Exportadores

AVE. CENTRAL No. 59 PANAMA

CIUDAD DE VERONA

CANTINA

CALLE "B" No. 9 — TELEFONO 690

Los mejores licores nacionales y extranjeros. Si Ud. quiere pasar un rato agradable en compañía de sus amigos, visítenos

BAZAR PUNJAB

VARYAN SINGH

ARTICULOS DE LUJO.

Ave. Central 121., Tel. 837

CANTINA "EL JAVILLO"

CARLOS A. MENDOZA No. 16

LUNCH LOS SABADOS

Propietario: SEGUNDO VASCONEZ

BAZAR FLORIDA

CALLE 26 OESTE No. 1

PANAMA, REP. DE PANAMA

ABADI HNOS.

VENTAS AL POR MAYOR

TERRAPLEN

BAZAR LAFAYETTE

VENTAS AL POR MENOR
TELEFONO 1775 — PANAMA

Por Los Fueros del Periodismo en Micrófono

por PANTALEON H. BERNAL.

El señor Alcalde del Distrito nos dió la voz de alerta. Una invitación de este funcionario, hecha a los periodistas de la Capital vino a ponernos en claro, el concepto que quien sabe cuántos otros funcionarios y particulares, tienen sobre el periodista del aire; y a decirnos que los que desempeñamos esa sagrada misión ante los micrófonos tenemos que salir a la defensa de los fueros de ese periodismo, que hoy toma incremento en el mundo entero y que en día no lejano se ha de imponer.

Periodismo en micrófono. Comenzó apenas ayer, se puede decir, y ya hoy es la preocupación y el apasionamiento de hombres de negocios, políticos, intelectuales. Y es que el periodismo hablado es tan importante y tiene tanta influencia en las masas, o quizás más, que el periódico escrito. No todos los hombres saben leer; pero casi todos los hombres pueden oír escuchar una noticia, un comentario, con solo darle vuelta a un botón.

Por eso, cuando comenzó el diarismo hablado, se entabló enorme lucha entre la rotativa y el micrófono. Los grandes editores creyeron

que la radio vendría a entorpecer sus negocios, de allí que se esforzaran en obstaculizar el desarrollo del nuevo invento y que le abrieran, por tanto, un perfecto boycott.

Pero hoy, las cosas han cambiado. Los grandes publicistas, de los Estados Unidos y otros países avanzados, han convenido en que la prensa y la radio se complementan. Las más grandes cadenas de periódicos del mundo, la de Hearst y la de Scripps-Howard en los Estados Unidos, por ejemplo, apresuradamente instalaron radio-emisoras para complacer las exigencias del público, por las noticias frescas.

Así nació el periódico del aire. Así han aparecido los periodistas del aire, tan importantes y tan responsables, y quizás con mayor responsabilidad que el periodista de las planas. Y tengáse en cuenta que al referirnos al periodista del aire, no nos referimos al simple locutor de radio, sino a aquel que dirige y locuta un verdadero periódico, con noticias, comentarios, editorial etc.

Mientras en los periódicos escritos la división del trabajo es algo riguroso, en el periódico del aire, el periodista tiene mayor labor

que desarrollar. Para ser prácticos, veamos nuestros periódicos del aire y los escritos. En un periódico escrito, por ejemplo, tenemos editor, director, redactores, reporteros y cada uno, hace su trabajo independientemente. Mientras tanto, nuestros periodistas del aire buscan la noticia (reportero), la escriben (redactor), la transmiten (editor) y lo dirige (director). Llena, pues, ese periodista todos los oficios, para la completa edición del periódico.

Y se le podrán negar entonces, tanta o mayores ejecutorias y responsabilidades, que al periodista de la columna, que generalmente se endilga a una sola actividad. Quien podría negar capacidades de periodistas y habilidad como tal, a Nacho Valdés, Simón Ellet, Eduardo de Freitas y otros, que dirigen periódicos del aire.

En cuanto a la misión del periodista como encausador de la opinión pública; el del aire tiene tantas o mayores oportunidades que el de la columna. El periodista del aire está en más amplio contacto con los oyentes, que lo conocen, mientras que el periodista de la columna, generalmente, es anónimo para el público lector. Nosotros mismos, como directores de un periódico del aire, hemos podido palpar la influencia que tiene el periodista del aire en la opinión pública, teniendo en ocasiones que erigirse en consejeros de muchos de sus oyentes.

Es grande el concepto que en el mundo entero se tiene sobre el periodismo hablado. Permítasenos insertar aquí, algunos de los que en su obra Periodismo en Micrófono, menciona el mexicano, don Armando de María y Campos: "Al periodista se le han abierto nuevos caminos, más amplios horizontes. El informador adquiere una función universal. Ya no son las columnas de su periódico, sujeto a todas las limitaciones físicas por la confección primero y por el transporte después. Hoy, la noticia puede ser transmitida casi instantáneamente al verificarse el suceso y la elección de un Presidente americano, o el nacimiento de las quintuples, es conocido por los habitantes del pla-

neta hasta por cuántos no saben leer ni escribir. Los descubrimientos científicos, los progresos técnicos, los sensacionales inventos, las reglas de la higiene pública, todo lo que contribuye a la civilización del hombre se esparce rápidamente por el aire sin restricciones. Así, con el uso del maravilloso medio de la telefonía, han desaparecido las fronteras, se han suprimido las distancias, la libertad de pensamiento encarnada en una nueva deidad olímpica abraza protectoramente a todos los seres, los estrecha, cerca la solidaridad espiritual y constituye una potencia cuyo poder y fuerza no pueden medirse todavía.

A la caduca teoría de la lucha por la vida, o pone la novísima de la unión para la vida".

ECONOMIA LIBRE O ECONOMIA DIRIGIDA?

gанизación de la Economía Internacional por la colaboración metódica de las economías nacionales racionalizadas. Difícilmente se puede imaginar un plan más vasto. Es lo que hemos sostenido en otra parte. Creemos que el desarrollo actual de la vida económica exige organización, control, orientación estatal o semi-estatal de la vida económica. Igualmente, la intensidad alcanzada por las relaciones económicas internacionales hacen necesaria la coordinación de dichas relaciones.

Conviene recordar que no sólo se habla de economía dirigida, expresión que no tiene más de diez años de existencia, sino también de economía organizada, economía concertada, economía controlada, economía plani-

ficada, términos que traducen con ligeras variantes el concepto de la economía dirigida antes anunciado. En efecto, cualquiera que sea la denominación que se adopte, la economía dirigida es siempre concebida en oposición a la economía libre, a la economía fundada en la libre concurrencia, e igualmente en oposición, bajo ciertos aspectos, al simple intervencionismo del Estado, que es algo tan antiguo como el Estado mismo. El intervencionismo supone al Estado obrando desde afuera, tomando medidas aisladas con relación a diversas actividades económicas, para alcanzar determinados fines; la economía dirigida lo imagina actuando desde el interior, como elemento que obra dentro de un todo orgánico, a fin de asegurar a dicho todo la plena obtención de sus fines.

Pero la economía dirigida no sólo conduciría a la racionalización de las economías nacionales y de la Economía Universal. Esa coordinación entre los medios y los fines, que como un todo orgánico alcanzaría, conduciría además a una finalidad de enorme trascendencia: la estabilización de la vida económica, la supresión del movimiento ondulatorio del devenir económico, que pasaría a ser susceptible de ser representado por una línea recta o sólo ligeramente ondulada, que se movería siempre en sentido ascendente.

Cabría ahora preguntarse cómo habría que proceder para llevar a la práctica esta labor de coordinación y de disciplina de las fuerzas económicas?

(La explicación en el próximo número).

EUGENIO CHANG

Importador y Exportador de mercancías en general.

Ventas al por mayor y menor.

TELEFONO 248 — APARTADO 609

CALLE 13 ESTE No. 13

SALON LINDY

Avenida Central, 106.

Comida, Refrescos, Cigarros y Revistas.
Atención, Prontitud y Confort.

WONG CHANG S. A.

FERRETERIA

Herramientas para todos los ramos

PINTURA ESMALTE. BARNICES MARCA LUCAS.

Panamá: Avenida Central 93

Colón: Calle 9a. y Bolívar

SOBRE ORGANIZACION

hombre de la calle tener un hogar decente y ser tratado como ser humano, es decir terminar su triste condición de paria.

Si tomamos el ejemplo de Roma en su república primitiva, veremos que el pueblo principia la conquista de sus derechos con el reconocimiento público de organización; después inicia la huelga de la plebe cuando amenaza a los patricios de fundar su ciudad aparte en la colonia del Monte Sainio, negándose a defender la ciudad al ser atacada por los enemigos fronterizos y de esta manera consigue el veto a las medidas contrarias al pueblo y la inviolabilidad de los tribunos. Más tarde los plebeyos consiguieron participar en los gobiernos teniendo el puesto de Cónsul que venía a ser el Poder Ejecutivo de Roma.

En la misma Roma más adelante, Julio César traza las líneas de un Imperio Universal que se apoya sobre los núcleos productores: en primer término los campesinos; descansa sobre una democracia real en relación al régimen de producción de aquellos días y sobre la

autonomía de pueblos y provincias, inspirado en la gran cultura Greco-Romana. Luego una Francia revolucionaria le dá al pueblo la famosa declaración de los Derechos del Hombre. Lenia establece en un territorio que constituye la sexta parte del mundo, los cimientos de un régimen que suprime la explotación y el provecho individual. Así mismo, en las naciones del Nuevo Mundo como en muchas otras de Europa, en donde un régimen democrático en estado de evolución va permitiendo a las masas aunque de manera lenta adquirir conciencia de clases, mejoras parciales, ensayos de leyes sobre justicia social, difusión de la enseñanza lucha contra las principales enfermedades, y sobre todo, tierra para los que la trabajan. Además, la más grande conquista de la humanidad, la libre emisión del pensamiento, aunque doloroso es confesarlo, todavía no ha llegado esa libertad a su madurez por muchas causas y factores opuestos como los intereses creados, los malos manejos de algunos, la falta de carácter y de valor cívico de algunos escritores que se venden al mejor postor y sobre todo, a la falta de independencia económica entre los que dedican los mejores días de su vida al

mejoramiento general, va haciendo sus conquistas.

(Continuará)

LAS VITAMINAS

reico y por último el K que es antihemorrágico no se logra por ingestión de vegetales, hasta hoy sólo ha sido obtenido de las secreciones de bacterias entre ellas, la Sarcina Luter y el Basillus Subtilis y de una sustancia el Fticol.

En los países agrícolas como Panamá, a pesar de la guerra, serán siempre posibles estos cultivos vegetales y para mayor abundamiento están las medidas de precisión tan acertadas a que se han adoptado y que harán de lo imposible la carencia de vegetales portadores de elementos vitamínicos, por lo cual se habrá evitado el mal mayor de los males, que es que los niños panameños no tendrán que pagar con su salud culpas que no les incumben y que por lo tanto y por toda su vida, no tendrán que mal mirar a una generación que supo y ha podido defenderles de esta otra guerra contra su organismo, al revés de aquellos enfermos e inútiles en aquellas naciones, que por negligencia o fatalidad, no les sea posible ingerir y deglutir aquellos factores del metabolismo, indispensables para su vida sana, que constituyen en último término, la formación del hombre normal.

SI TODOS HICIERAN LO QUE PASCUALITO

dable la vida en nuestro interior. Dignos de lástima y de mejor suerte son todos aquellos que se ven obligados a vivir en las casapocilgas de los barrios mencionados. Tampoco tenemos en nuestro interior un foco de infección como el que constituye el PREVENTORIO NACIONAL, enclavado, por así decirlo, en el mismo corazón de la ciudad, quizá, sin pensar en sus gravísimas consecuencias. Mientras el Preventorio Nacional permanezca en el sitio en que hoy se encuentra, la salud de los que viven en esta zona y la de los que por ahí transiten, (la de los chiquillos bañistas principalmente), estará

ANUNCIE EN

EL SEMBRADOR

Organo de los Obreros y Campesinos

seriamente amenazada.

Este ha sido, buen amigo José, el origen de mi enfermedad. El sistema nervioso lo tengo completamente relajado. Para restablecerme estoy listo para emprender viaje de regreso a mi tierra mañana, pero antes de salir quiero suplicarte un favor que sabré agradecer y cuyos resultados podrán redundar en beneficio de los habitantes de un gran sector de esta ciudad.

Oyeme, José, hazme el favor de visitar al Excmo. Sr. Presidente de la República, don Ricardo Adolfo de la Guardia, y pídele en nombre de tantos desdichados que se digne ordenar la CONSTRUCCION de un NUEVO PREVENTORIO NACIONAL. Dile, además, que PASCUALITO regresa a su aldea natal confiado en que la Administración que él preside demostrará una vez más su plausible celo por el bienestar y progreso

de los asociados de esta privilegiada Patria nuestra.

Con esta recomendación a José, para el Excmo. Sr. Presidente de la República, dió a conocer Pascualito el origen de su repentina enfermedad y la causa de su retorno a su aldea.

(Si todos hicieran lo que Pascualito decía José para sus adentros).

VECINO DEL CANAJA GUA.

Panamá, 5 de Enero de 1943

Bazar
DEL ESTE

JOYERIA Y
PERFUMERIA

Ave. Central 87
Prop: HORTENSIA DE
KHUBCHAND

Casa LAG

AVE. CENTRAL — TELEFONO 2455

EL ALMACEN DE LOS REGALOS Y
LAS NOVEDADES

JOYERIA Y RELOJERIA

PANISI Y TORRE

Ave. Central No. 83 — Tel: 2687 — Apartado 759

ELEGANCIAS

Artículos de verdadera atracción a precios económicos.

No olvide: Elegancias.

Ave. Central No. 40 al lado de la Pollera.

ENVIE ESTE CUPON PARA OBTENER UNA SUSCRIPCION

EL SEMBRADOR.

Apartado 1476.

Panamá, Rep. de Panamá.

Adjunto la suma de B/.1.00 para que se sirvan enviarme una suscripción de "El Sembrador", por un año.

Nombre

Dirección

TRES HERMANOS

CALLE 12 OESTE No. 24

Propietario: PLINIO CERRUD

REFRESQUERIA, ABARROTERIA Y CHOP SUEY

Toda clase de refrescos y frutas. Exquisitas comidas preparadas por experto cocinero chino. Tamales de gallina. Todo al precio de los bolsillos

Atención prontitud y limpieza.

BUZON

Panamá, Dic. 11 de 1942.

Señor don Miguel Higuero Guardia, Director de "EL SEMBRADOR",

Presente. Estimado señor Director: Cada día celebro más con- tarme entre los numerosos suscriptores de su cada vez más acreditado periódico "El Sembrador", órgano de publi- cación de la "Confedera- ción Nacional de Trabaja- dores y Campesinos".

Por la diversidad de los temas tratados en los dis- tintos artículos que viene publicando "El Sembrador", es de desearse que así conti- nue, toda vez q' con ello ven- dría a llenar un vacío que ha tiempo se está haciendo sentir en nuestros círculos sociales.

Es verdad que en "El Sembrador" aun no apare- cen publicadas las noticias internacionales que a diario se nos brindan por medio de otros periódicos y por la Radio, empero aparecen publi- caciones para todos los gustos, que versan sobre temas de muchísima impor- tancia para un país como el nuestro que, por ser tan jo- ven, apenas comienza a abrir los ojos ante la realidad.

Tratar acerca del desarro- llo de la industria, del co- mercio, de la agricultura, de la ganadería y, en suma, de la economía en sus distintas ramificaciones; de literatura y de Política Internacional,

ets., ets., como lo viene ha- ciendo "El Sembrador", es hacer patria y patria gran- de, porque un pueblo instruí- do es capaz de realizar gran- des empresas.

Antes de terminar permi- ta Ud., que por su muy dig- no conducto a la vez que felicite suplique al señor A- quiles Ramiro continuar pu- blicando sus sabrosos cuen- tos, cuentos que gustan mu- cho tanto por la naturalidad en la expresión como por el natural desenvolvimiento de sus personajes, como por e- jemplo: el cuento "Estaba Escrito" que vió la luz pú- blica en "El Sembrador" No. 3 de 27 Noviembre último, correspondiendo a un "Chi- nito" y a una "Alemana" el papel principal. Es en este cuento en donde, según mi opinión, se manifiesta Aquí les Ramiro como el hom- bre práctico que conoce a fondo la vida, como aquel que a su abundante acopi- o de instrucción y de experien- cias sabe extraer lo mejor para darlo a la publicidad en forma amena y subyugan- te, porque, en verdad, en el cuento "Estaba Escrito" el lector se siente subyugado desde el principio, y a me- dida que la lectura avanza aumenta en el lector ese ve- hemente deseo de leer más y más, abrigando solamente el temor de que se agote tan buena lectura.

"ESTABA ESCRITO" es un cuento que crispa los nervios, agita el corazón, em- briaga los sentidos y enter-



Administrador: ANTONIO GUERRA A.
AVE "B" Y CALLE 14 ESTE No. 66

CANTINA

Chucuchuco

FRENTE AL MERCADO

Administrador: ALFREDO ESCALA

CANTINA

Guarareñita

CALLE 26 OESTE No. 40, CHORRILLO

Administradores:
MANUEL VILLARREAL
- y -
ALFREDO VALENZUELA

PROPIETARIO:

JULIO GUERRA

ESTAS CANTINAS ATENDIDAS POR VERDADEROS EXPERTOS OFRECEN A SUS NUMEROSOS CLIENTES TODA CLASE DE ATENCIONES Y LOS MEJORES LICORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

CERVEZA FRIA CONGELADA

Visítenos y quedará complacido.

SUSCRIBASE A

EL SEMBRADOR

Vocero del obrerismo y campesinado

Abierto a todas las ideas y a todos los principios de evolución social, política y económica, que enmarcan dentro de la moral.

El número suelto, (cinco centésimos) B/. 0.05
Números atrasados, (diez centésimos) 0.10
Suscripción por un año, (Un Balboa) 1.00

SE SOLICITA CANJE

La Garantía del Pobre

Ofrece a su clientela toda clase de frutas, refrescos y conservas acabadas de llegar. Atención, esmero y prontitud.

Ave. "A", frente al Mercado Bloise.

rece el alma.

Aprovecho esta oportuni- dad para desearte larga vi- da "El Sembrador", a la vez que me es placentero sus- cribirme de su Director, Muy atento amigo y servi- dor,

SALOMON D BARAHONA

BAZAR WASHINGTON

LA CASA DE LAS ULTIMAS MODAS A PRECIOS BAJOS

AVE. CENTRAL No. 122 — TELEFONO 3259

Lotería Nacional

de Beneficencia



ayuda a los Asilos, hospitales, reformatorios y hace ricos a los pobres. — Lleve la felicidad a su hogar, con un pedacito de billete. Trabajadores y Campesinos compren billetes.